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Аннотация В статье анализируются уровень и динамика межрегионального неравенства в России, 
Казахстане, Узбекистане, Беларуси в сравнении с другими странами Европы на основе 
данных официальной статистики стран СНГ (1995–2022 гг.) и Евростата (2011–2022 гг.). 
В качестве основного параметра оценки используется взвешенный по населению и 
нормированный в зависимости от числа территориальных единиц коэффициент Джини. 
В Белоруссии и в странах Евросоюза уровень межрегионального неравенства ниже, что 
связано с высокой и более равномерной освоенностью территории, более устойчивой 
структурой экономики. В России, Казахстане и Узбекистане уровень межрегионального 
неравенства выше, а его динамика разнонаправленная, что связано с влиянием 
ресурсной ренты на ограниченный круг регионов. В России и Узбекистане с конца 2010-х 
гг. неравенство росло, в Казахстане сокращалось, а в Беларуси было небольшим и 
стабильным вследствие особенностей структуры экономики и институциональных 
факторов развития. Оценки влияния макроэкономической динамики на 
межрегиональное неравенство не дали очевидного подтверждения ее воздействия. 
Влияние перераспределительной политики государства можно оценить лишь для 
России: значительный рост трансфертов в кризисы 2009 и 2020 гг. способствовал 
смягчению неравенства. Внутри федеральных округов (ФО) России дифференциация в 
целом ниже. Высокое неравенство характерно для крайне неоднородного Уральского 
ФО и Центрального ФО, где оно в последние годы снижалось. В Дальневосточном ФО 
региональная дифференциация росла, постепенное ее увеличение происходило и в 
регионах Северо-Западного ФО. 
 

Abstract 

(summary) 

The article analyzes the level and dynamics of interregional inequality in Russia, Kazakhstan, 
Uzbekistan, Belarus and some European countries (in terms of NUTS-2 territorial units) 
according to available data from official statistics of the CIS countries (1995–2022) and 
Eurostat (2011–2022). The Gini coefficient, weighted by population and normalized depending 
on the number of territorial units, was used as the main evaluation parameter. The lower level 
and stability of interregional inequality in the countries of the European Union and Belarus are 
associated with a high and more uniform development of the territory and a more stable 
economic structure. In large post-Soviet countries, the dynamics of interregional inequality are 
multidirectional; there is no stable trend, which is associated with resource and capital rent in a 
limited range of regions. In Russia and Uzbekistan since the late 2010s. inequality grew, 
decreased in Kazakhstan, and was small and stable in Belarus due to the peculiarities of the 
economic structure and institutional factors of development. Assessments of the influence of 
the macroeconomic factor on interregional inequality did not provide obvious confirmation of its 
impact. The impact of the state’s redistribution policy can only be assessed for Russia: it was 
more noticeable during the crises of 2009 and 2020. Within Russian federal districts, 
differentiation is lower. High inequality is typical for the extremely heterogeneous Ural Federal 
District and the Central Federal District, where it has been declining in recent years. In the Far 
Eastern Federal District, regional differentiation grew, and its gradual increase also occurred in 
the regions of the Northwestern Federal District. 
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